



# REVISTA DE FILOSOFÍA

*I JORNADAS ESTUDIANTILES DE REFLEXIÓN  
FILOSÓFICA:  
PRÁCTICA FILOSÓFICA, CURRÍCULUM Y DESAFÍOS  
ANTE EL CONTEXTO GLOBAL*

Universidad del Zulia  
Facultad de Humanidades y Educación  
Centro de Estudios Filosóficos  
"Adolfo García Díaz"  
Maracaibo - Venezuela

**Nº ESPECIAL  
2023**

**Revista de Filosofía**  
Vol. 40, N° Especial 2023, pp. 9-10  
Universidad del Zulia. Maracaibo-Venezuela  
ISSN: 0798-1171 / e-ISSN: 2477-9598

DOI: <https://doi.org/10.5281/zenodo.10652437>

## Presentación editorial

Si bien la situación laboral actual en la universidad venezolana presenta desafíos, el espíritu de la filosofía permanece vivo en la comunidad de la Escuela de Filosofía de la Universidad del Zulia (LUZ). Las recientes *I Jornadas Estudiantiles de Reflexión Filosófica: Práctica Filosófica, Curriculum y Desafíos ante el Contexto Global*, los días 15 y 16 de noviembre, organizadas por estudiantes con el apoyo de sus profesores, son un ejemplo de este espíritu vibrante.

A cargo del Dr. Lino Morán Beltrán se dio inicio al homenaje al Dr. Enrique Dussel Ambrosini, insigne filósofo, historiador y teólogo, quien recientemente nos dejó. El Dr. Dussel no solo enriqueció nuestra Escuela de Filosofía con su participación en seminarios y conferencias, sino que también forjó estrechos lazos de amistad con algunos de nuestros más destacados profesores.

En este emotivo espacio, se recordaron anécdotas, reflexiones y análisis sobre la prolífica obra del Dr. Dussel. Se ensalzó su invaluable contribución a la filosofía de la liberación, la teología de la liberación y la ética latinoamericana. Su pensamiento, aún vigente, nos interpela a construir un mundo más justo, equitativo y fraterno.

Seguidamente la conferencia central que abría el primer día de exposiciones estuvo a cargo del Dr. Antonio Tinoco Guerra profesor emérito de nuestra escuela, quien con su trabajo “Hacia dónde va la filosofía en América Latina” precisó que el futuro de la filosofía en América Latina depende del compromiso de los filósofos para pensar el mundo desde su propia realidad y construir un diálogo intercultural. Destacó la obra de filósofos latinoamericanos como Leopoldo Zea, Augusto Salazar Bondi, Enrique Dussel y Mario Casalla. Para el profesor Tinoco la pregunta crucial para el futuro de Latinoamérica es ¿Cómo definimos nuestra identidad en relación con Occidente? La respuesta a esta pregunta determinará el camino que tomará la región en el siglo XXI.

Las jornadas abordaron temas de gran relevancia para la nueva generación de estudiantes de filosofía como lo atinente a los temas éticos y epistemológicos del pensamiento contemporáneo y el novedoso y atrayente campo de la práctica filosófica. Se discutió la necesidad de actualizar el plan de estudios para reflejar las demandas del mundo actual y brindar a los estudiantes las herramientas necesarias para una formación integral.

La práctica de la filosofía entendida esta como consulta fue uno de los temas de mayor atención; se exploraron los diversos roles que puede desempeñar un profesional de la filosofía más allá de la docencia e investigación tradicional, incluyendo la consulta ya

mencionada, el liderazgo, el trabajo en equipo, los comités de ética y la asesoría dentro de la actividad empresarial.

Las Jornadas generaron un diálogo estimulante entre estudiantes, profesores y miembros de la comunidad de la Facultad de Humanidades y Educación que se dieron cita. Este encuentro evidenció el potencial propio de la filosofía para abordar las perplejidades del mundo actual; por su parte la comunidad de profesores ha procurado ser receptiva y por ende canalizar las inquietudes que los estudiantes manifiestan en procura de abrir camino a nuevas competencias y roles del profesional de la filosofía en el mundo que ya está abierto a nuestros ojos.

Las *I Jornadas Estudiantiles de Reflexión Filosófica* representan un paso adelante en el fortalecimiento de la comunidad filosófica en el espacio de la Universidad del Zulia y de la región zuliana en general.

El Consejo Editorial de la *Revista de Filosofía*, el Centro de Estudios Filosóficos “Adolfo García Díaz” y la Escuela de Filosofía felicitan a la comunidad estudiantil por su iniciativa y compromiso, y se complace en publicar las ponencias de las Jornadas, queriendo dejar constancia del alto nivel reflexivo llevado a cabo en esta actividad; por tanto, queda así esta publicación como testimonio y herramienta para las futuras generaciones.

**Lino Latella-Calderón**  
*Editor Jefe*  
*Universidad del Zulia*  
*Escuela de Filosofía*



---

# REVISTA DE FILOSOFÍA

Nº ESPECIAL 2023

*Esta revista fue editada en formato digital y publicada en diciembre de 2023,  
por el Fondo Editorial Serbiluz, Universidad del Zulia. Maracaibo-Venezuela*

[www.luz.edu.ve](http://www.luz.edu.ve) [www.serbi.luz.edu.ve](http://www.serbi.luz.edu.ve)  
[www.produccioncientificaluz.org](http://www.produccioncientificaluz.org)